

COLUMNAS 10 DE MARZO 2020

■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

“Adversarios” por doquier

La declaración que la titular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, hizo en vísperas de las movilizaciones del domingo y las ausencias de ayer, en el sentido de que las mujeres están enojadas pero no con el gobierno, fue desafortunada porque en vez de rendir cuentas de lo que hace la 4T para enfrentar la violencia de género con acciones de justicia, convirtió su conferencia en un acto político innecesario de apoyo al Presidente.

Acompañada por las secretarías del Trabajo, Economía, Bienestar, Función Pública y Cultura, así como las que encabezan el Instituto de la Mujer y la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (una de éstas expresó que las ocho funcionarias integraban “la *gabineta*”), la ex ministra dijo que la movilización “es oportuna y necesaria para avanzar” en los derechos de las mexicanas y reconoció: “Sí están enojadas, y están muy enojadas, pero están muy enojadas con las violencias que sufren en su familia, en su centro de trabajo, en su ámbito laboral, en su ámbito privado; la violencia política, la violencia económica, la violencia intrafamiliar, la violencia en todos sus ámbitos de su vida privada y pública. Por eso están enojadas, no están enojadas con el gobierno”.

Y la titular de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, soltó: “Nunca más nos quedaremos calladas, nunca más nos quedaremos solo en la casa, nunca más seremos confinadas a las paredes del hogar (...) y haremos gala de que somos *miembras* de un *gobierno feminista* encabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador”.

Los enredos en el equipo presidencial tienen su explicación en la contrariedad que provoca en López Obrador la tumultuaria protesta. A la pregunta de si es feminista, prefirió definirse “humanista”. Y ayer, aunque felicitó “a todas las mujeres que participaron en el movimiento del día de ayer en la conmemoración del Día Internacional de la Mujer”, no resistió decir:

“Este movimiento tiene varias aristas”, una “de quienes están *en contra nuestra* y lo que *quieren es que fracase el gobierno*. Es el *conservadurismo disfrazado de feminismo*”, y reprochó la cobertura periodística de las marchas porque, mintió, “nunca tuvimos cobertura como ayer”.

Lo bueno, dijo, es que “no pudieron los *conservadores* articularse, siguen sin poder agruparse para formar todo lo que conocemos como *reacción*, siempre que hay un movimiento de transformación hay como respuesta un *movimiento reaccionario*, así fue en la Independencia, así fue en la Reforma, así fue en la Revolución. Ahora están moral y políticamente derrotados. Como decía el presidente Juárez: ‘el triunfo de la reacción es moralmente imposible’, eso también lo tenemos que tomar en consideración...”.

¿Cómo cuántas dependencias de su gobierno respaldaron el llamado a la invisibilización de ayer?

¿Acaso las confió a sus *enemigos*?

¡Uy! Con cuántas “conservadoras” y “reaccionarias” derrotadas de antemano tiene aún que lidiar

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

Para el Presidente, tormenta perfecta

Ayer fue un día negro para el presidente López Obrador, y para el país, cuando se le alienaron todos los elementos de una tormenta perfecta en lo económico, financiero, sanitario y social.

El primer frente estalló domingo en Viena, cuando la OPEP no pudo alcanzar un acuerdo para recortar su producción petrolera y los derrumbó 30 por ciento lo que arrastró a todas las monedas y bolsas del mundo, entre ellos México en dos tiempos: el del amanecer del lunes que tiró el petróleo de 42 a 31 dólares la mezcla, y ayer lo desfondó hasta 24.42 el barril, casi a la mitad en dos jornadas, dejándolo 24.58 dólares por debajo del precio referencial del paquete económico que para este año es de 49 dólares.

Antes, el mismo domingo por la noche la misma decisión de la OPEP depreció al peso un diez por ciento para llevarlo a 21.17 por dólar y hundiendo el lunes a la bolsa que perdió dos mil 658 puntos, el 6.52 por ciento, su peor caída en 11 años.

A lo anterior hay que añadir la crisis mundial del coronavirus que llevó al gobierno italiano a cerrar el país y suspender los traslados, a España a cerrar escuelas y universidades, y a otros países a cancelar eventos masivos al elevarse el número de infectados a 113 mil en el mundo y 4 mil muertos sin que exista una medicina y menos una vacuna.

Y en el remate de la tormenta, lo social: la marcha nacional de mujeres contra la violencia que el presidente convirtió en su contra y para la que no tuvo otra respuesta más que la habitual de acusarlas de *conservadoras que quieren tirar al gobierno e impedir la cuarta transformación*.

Para mí que tras este fin de semana, con todos estos elementos alineados en contra, el Presidente de la República debe ajustar su discurso para construir la unidad nacional, que es el único espacio desde donde se puede gobernar y sacar al país de este torbellino que no anuncia nada bueno, al contrario, solo que se le agregue la polarización y la división.

Tiene todo para evitarlo.

RETALES

1. ELLAS. Sí funcionó un día sin ellas. Incluso a la mañanera asistieron solo tres reporteras y a las tres les dio pregunta el presidente López Obrador, quizá para decir que *no todas*, que es cierto, pero la mayoría sí, lo que es más cierto;

2. SIGUIENTE. El tema ahora es qué sigue al 8 y 9 de marzo. No puede quedar como la protesta contra la violencia cuando salieron, marcharon, regresaron a su casa y todo empeoró. Yo no sé cuál es el siguiente paso, pero sí que hay que darlo; y

3. MENSAJE. La nota de Reuters necesita una respuesta y una explicación del gobierno mexicano.

Reporta que se reunieron aquí representantes de Estados Unidos, Canadá, la Unión Europea y otros seis países, *preocupados por la política energética* del presidente López Obrador. Pero no se ha dado ninguna.

Nos vemos mañana, pero en privado

COLUMNA TRASCENDIO

DIARIO MILENIO

Que los encargados de la agenda energética tuvieron una encerrona de por lo menos dos horas con el presidente Andrés Manuel López Obrador para revisar, además del plan de infraestructura en la materia, las acciones a seguir en los próximos días frente al desplome del precio del petróleo, y el único que se dejó ver a la salida fue el director de Pemex, Octavio Romero, quien no iba del mejor humor. Será que también fue tema de la cita el cónclave del viernes pasado de representantes de Canadá y la Unión Europea en la embajada estadounidense, que encabeza Christopher Landau, sobre la política de la 4T en la materia.

Que el pleno de la Cámara de Diputados dará hoy declaratoria de publicidad al dictamen para incluir entre las alternativas de enajenación de bienes nacionales la del sorteo, con el solo fin de allanar el camino a la rifa asociada al avión presidencial.

A iniciativa de los legisladores morenistas Mario Delgado y Raúl Bonifaz, la reforma se puede votar el jueves para, en su caso, ser turnada a la cancha del Senado para su ratificación. Que en efecto hay los que no entendieron nada, como el alcalde chiapaneco de Cintalapa de Figueroa, José Francisco Nava Clemente, quien se burló del paro nacional de mujeres con expresiones como que creía que algunas sí iban a ir a trabajar, pero "si les damos dos días, los dos días se toman". Y también: "Nuestras compañeras hoy están haciendo aseo en su casa, a ver cuándo nos toca a nosotros, ¿no?, a los hombres". No desaprovechó el saludo, cuando dijo que ahora solo se refería a "todos", y no a "todos y todas", porque ellas no se habían presentado a trabajar.

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

) Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.25)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.63)

Financiero: [Confidencial](#) (p.37)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldo: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

Reforma:

Jaque Mate / [Cisne negro](#)
/ Sergio Sarmiento (p.8)

Universal:

En La Mira / [¿A qué Dioses les matamos un pollo?](#) /
Luis Cárdenas (p.2)

Universal:

Historias de Reportero / [La primavera morada](#)
/ Carlos Loret de Mola (p.2)

Universal:

Serpientes y Escaleras / [El paro que sacudió a México](#)
/ Salvador García Soto (p.11)

Financiero:

Uso de Razón / [Sin liderazgo, sin estrategia, sin ideas](#)
/ Pablo Hiriart (p.38)

Financiero:

Estrictamente Personal / [Mañanera de locura](#) /
Raymundo Riva Palacio (p.40)

El Heraldo:

Alhajero / [Después del estruendo, el silencio...](#) /
Martha Anaya (PP-6)

Universal:

Retrato Hereje / [La semana horrible de AMLO](#)
/ Roberto Rock (p.10)

Excélsior:

Razones / [Feminicidios, dólar y petróleo: hablemos de la rifa](#)
/ Jorge Fernández M. (p.12)

Excélsior:

Juegos de Poder / [Al Presidente le llegó la hora de abrir los ojos](#)
/ Leo Zuckermann (p.13)

El Heraldo:

Historia de lo Inmediato / [Serénese, Presidente](#) /
Álvaro Delgado (p.10)

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

§ *Proponen secretario del PRI y regidora legalizar interrupción legal del embarazo antes de 12 semanas*

§ *La iniciativa entregada a Legismex prevé indulto del Ejecutivo a quienes hayan sido juzgadas entre 2007 y 2016*

§ *Feminicidios llegaron a un punto insostenible: PVEM*

§ *Se reúnen alcaldes de Huixquilucan y Chimalhuacán con curas de la zona oriente*

En medio de la coyuntura de violencia en contra de las mujeres y la exigencia de ciertos sectores a

legalizar el aborto. Omar Olvera Herrerros, secretario de Asuntos Legislativos del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y Paola Jiménez Hernández, regidora de Toluca, propusieron a la LX Legislatura Local, legalizar la interrupción del embarazo antes de las 12 semanas, así como dar la posibilidad al gobernador para otorgar indulto a quienes hayan sido juzgadas por esta causa.

Omar Olvera, quien fue secretario Técnico de la Junta de Coordinación Política de la LIX Legislatura y Paola Jiménez, ambos de Toluca, entregaron la iniciativa de ley a la Cámara de Diputados, que plantea la modificación del plazo para interrumpir el embarazo, homologar el tiempo para permitir la interrupción no punible, con el estipulado para la Ciudad de México.

Además buscan que el cambio se acompañe de una transformación dentro del derecho civil, puesto que actualmente, en la entidad, se considera persona física al cigoto, lo que lo envuelve en una esfera de protección legal.

Con la finalidad de diluir el debate histórico de carácter jurídico entre vida humana y persona física, se propone establecer que la condición de persona para el derecho civil se otorgue después de la décima segunda semana de gestación, a fin de que toda la carga de derechos civiles sea otorgada luego de este plazo, no obstante, se reafirma la protección de la ley desde la concepción humana.

El proyecto garantiza la protección a la reproducción humana desde el momento de la fecundación, lo cual ocurre en un tiempo indeterminado, por lo que desde ese momento el producto de la concepción es tutelado y protegido por la ley, es decir se prioriza el cuidado de la vida.

El documento considera que “dicho producto no es persona física, por lo que la norma no le reconoce la totalidad de los derechos acorde a esta figura, sino hasta pasadas las doce semanas que se menciona”. Aunado a lo anterior, los jóvenes priistas sugieren establecer una serie de mecanismos de carácter administrativo que definan la obligación del Estado de prestar el servicio de interrupción legal del embarazo de forma gratuita, segura e informada, reafirmando el derecho de las mujeres a la autodeterminación y el libre desarrollo de la personalidad, a través de modificación al Código Administrativo.

En cuanto a la modificación de la Ley de Indulto del Estado de México, proponen que el Gobernador otorgue este beneficio, por gracia, a las mujeres contra las que se haya ejercido acción penal por el delito de aborto, tomando en cuenta que entre 2007 y 2016, se realizaron cuatro mil 246 denuncias por aborto en todo el país.

Las entidades con mayor número de denuncias fueron la Ciudad de México (894), Baja California (878), Veracruz (416), Nuevo León (339) e Hidalgo (207). Pero que, además, 228 personas fueron sentenciadas, principalmente en el Estado de México (38), Veracruz (38), Tamaulipas (19), Sonora (18) e Hidalgo (15).

El proyecto de decreto establece modificaciones a los artículos 248, 250 y 251 del Código Penal, para que se estipule que “el aborto es la interrupción del embarazo después de la décima segunda semana de gestación”.

Para los efectos de dicho Código, quedaría establecido que “el embarazo es la parte del proceso de la reproducción humana que comienza con la implantación del embrión en el endometrio”.

Y establecería que “al que provoque la muerte del producto de la concepción después de la décima segunda semana del embarazo intrauterino, se le impondrá: (1) De cinco a ocho años de prisión y de cincuenta a cuatrocientos días multa, si se obra sin consentimiento de la mujer embarazada; (2) de tres a seis meses de prisión y de treinta a 200 días de multa, si se obra con el consentimiento de la mujer; y (3) de ocho a 10 años de prisión y de 50 a 300 días de multa si se emplea violencia física o moral.

La propuesta puntualiza modificaciones al artículo 250, donde se fijaría que “a la mujer que diere muerte al producto de su propia concepción o consintiere en que otro se la diere, se le impondrán de uno a tres años de prisión”.

Con las modificaciones, no sería punible la muerte dada al producto de la concepción cuando sea resultado de una acción culposa de la mujer embarazada; si el embarazo es resultado de un delito de violación; o cuando de no provocase el aborto, la fémina corra peligro de muerte a juicio del médico que la asista, oyendo éste el dictamen de otro médico, siempre que esto fuere posible y no sea peligrosa la demora.

Tampoco sería punible la muerte dada al producto “cuando a juicio de dos médicos exista prueba suficiente para diagnosticar que el producto sufre alteraciones genéticas o congénitas que puedan dar por resultado el nacimiento de un ser con trastornos físicos o mentales graves, siempre y cuando se cuente con el consentimiento de la madre”.

Los proponentes refirieron que es evidente la falta de regulación en favor de las mujeres en cuanto a este tema, únicamente existen casos aislados como el de la Ciudad de México, Cuba o Uruguay, donde se apostó por modificar, a través del Derecho, las reticencias sociales que derivan frecuentemente de concepciones ético-religiosas, a pesar que diversos criterios jurídicos coinciden en reconocer la libertad de las madres a decidir sobre su cuerpo. Habrá que ver la postura de los Grupos Parlamentarios, si por lo menos la analizan o la dejan en el cajón del escritorio.

Atajos

Por la izquierda: El dirigente estatal del Partido Verde Ecologista (PVEM), José Alberto Couttolenc Buentello, aseguró que la violencia de género y los feminicidios han llegado a un punto insostenible, por lo que reconoció la organización de las mujeres para levantar la voz frente a las autoridades. Couttolenc subrayó que el machismo que se vive en la mayoría de los municipios es verdaderamente asqueroso, además dijo que se necesita viva e iguales a las mujeres.

“Las necesitamos, que quede claro, vivas, libres e iguales, somos gracias a ustedes, hoy quiero decirles lo valiosas que son y que nos toca a todos luchar por ustedes”, subrayó.

Por la derecha: El alcalde de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar y su homólogo de Chimalhuacán, Jesús Tolentino Román Bojórquez, dirigente del movimiento Antorchista, se reunió ayer en la tarde con

sacerdotes católicos.

Vargas del Villar y el dirigente antorchista se han dejado ver en diferentes reuniones, por lo que ahora se confirma que tienen coincidencias en la zona oriente de la entidad.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

Paro

El lunes 9 muchas mujeres no se movieron en Edomex, pero otras decidieron ir a clases y a sus centros de trabajo. La alcaldesa **Ruth Olvera Nieto** dijo que es mejor moverse y ser solidarias, para buscar frenar la violencia y exigir justicia para las mujeres que han perdido la vida por causas de odio...En Naucalpan, se informó que un total de 224 mujeres recibieron asistencia a través de la Línea de Atención a la Mujer Naucalpense, 800 MUJERNA durante su primer mes en funcionamiento. El titular de la Dirección de Seguridad Ciudadana, **Lázaro Gaytán Aguirre**, comentó que del 4 de febrero al 1 de marzo, se canalizaron 219 llamadas a la Policía de Género y las otras 5 se contactaron hacia otras dependencias, dando la atención debida como lo prometió la alcaldesa **Patricia Durán**...El Gobierno de Coacalco, encabezada por el presidente municipal, **Darwin Eslava**, trabaja permanentemente en temas de paridad de género, protección a mujeres e impulso a emprendedoras para ofrecer un nuevo escenario social, económico, familiar y político en la localidad, por eso fortaleció el Instituto para la Defensa de los Derechos de la Mujer, para lograr el bienestar de este sector de la población, dijo...Los alcaldes de Morena en Edomex deberán redoblar esfuerzos para hacer mejores gobiernos, porque la baja del presidente **Andrés Manuel López Obrador** en las simpatías de la gente, de acuerdo a las últimas encuestas, los debe hacer reflexionar para que le bajen a su soberbia y mejoren su trabajo, porque están conscientes, aunque ahora se crean líderes, de que están ahí por él. Y aunque Morena sigue arriba de los otros partidos políticos, el no apoyar los movimientos feministas, ocasionó que el presidente cayera de la gracia de muchas mujeres. Y es que el sol no se puede tapar con un dedo, la violencia y los feminicidios no surgieron ahora, pero ser solidario y empático con las luchas femeninas es importante para darle solución a esta problemática

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

QUE todo indica que la franquicia de Antorcha Campesina no piensa desistir en su modus operandi de utilizar a decenas de mujeres, hombres y menores de edad para tomar las calles de Toluca este miércoles. Cada vez es más evidente su estrategia de presión que en esta ocasión chantajea para obtener un presunto subsidio de fertilizantes para 40 mil productores, lo que al parecer ni siquiera estaba comprometido. Con lo que quizá no cuentan es con que el gobierno estatal ya está en la misma sintonía con la política de López Obrador, de no entregar a dudosas organizaciones de intermediarios recursos cuyo destino no está nada claro.

QUE alguien en el Valle de México ya está promoviendo entre los 4 mil 500 trabajadores agremiados del SUTEyM su continuidad al frente de la Sección Naucalpan. Tomás Palomares Parra es optimista: a unos meses de entregar el cargo, está seguro de que su tío David se lo permitirá. ¿Tendrán la misma movilización interna que a discreción está haciendo la CATEM, organización que en otros municipios ha avanzado aprovechando la reforma laboral?

QUE sin duda la solidaridad con el género femenino está más que clara, pero en cuestiones educativas muchos prefirieron hacer "paro activo" este 9M, por ejemplo, la totalidad de Instituciones de Educación Superior así como las Escuelas Normales ofrecieron servicio de manera usual. En nivel Medio Superior solo dejaron de operar seis escuelas y en básico 28.5% de los planteles fueron los que no tuvieron actividad ayer. El sistema educativo del Estado de México es el más grande del país: solo en primaria y secundaria tiene más de 18 mil 600 escuelas.

QUE por cierto, una vez que públicamente la secretaria de Seguridad mexicana, Maribel Cervantes, manifestara su respaldo hace unos días al paro del 9M e incluso señalara que ella misma no laboraría, ayer 100 por ciento de las agentes de tránsito y vialidad y 90 por ciento de otras aéreas administrativas y de seguridad, se ausentaron de sus labores. Hubo una ausencia de aproximadamente 5 mil mujeres de la dependencia en todo el Estado de México, y los agentes varones tuvieron que redoblar esfuerzos. Por fortuna no hubo problemas de relevancia, pero quedó muy claro el mensaje de la importancia de las mujeres en esta área



f PAN Estado de México @pan_edomex

Síntesis Informativa

www.panedomex.org

